
今天开始， 国足新任主
帅扬科维奇正式执起教鞭 。
国家队周一已经公布了集训
名单， 同以往一样， 每当国
家队名单公布之时， 就是争
议开始之时。

这期集训名单最大的争
议是年龄， 这支国家队平均
年龄30岁半， 有媒体说是史
上最老国家队。 是不是最老
无从考证 ， 不过国 家 队 的
“老” 已经不是一两天了。 扬
科维奇的几位前任 ， 他们的
国家队名单也都是以老队员
为主。 这支国家队年龄最大
的球员是中锋谭龙， 他已经
35岁了。 即便是最年轻的林
良铭、 陈蒲也都是二十五六
岁了。 中国足球的后继乏人
早已持续多年， 在那拨 “85
后” 实力较强球员逐渐淡出
后， 可以说是一拨不如一拨
了。 这并不是扬科维奇的责
任， 他只是个 “新人”， 任何
人当中国队主教练， 都不可
能像 “魔法师” 那样， 一夜
之间变出七八个年轻的天才。
看看我们很多中超球队， 依
然也还是靠着几杆 “老枪 ”
征战。

其实， 从某种意义上说，
这支国家队还是做了有限的
新老交替。 只不过这种 “新”
显然不够 “新”， 那些1993年
左右出生的球员应该会开始
挑大梁了， 但他们也已经年
近30岁了。 国家队的血液循
环一直不畅 ， “新鲜血液 ”
的质量不高， 并没有在第一
时间被注入 “体内”。 未来国
家队的新老交替肯定会进行，
毕竟老队员不可能一直不退
役， 但这种新老交替其实更

多是受压于 “自然规律”， 而
不是主动 “换血”。

另外 ， 这届国家队平均
年龄偏大也有客观原因 ， 就
是几支U字头国青队也都在
集训， 扬科维奇无法把这些
在其他国字号球队里的年轻
人招来。 最典型的例子就是
朱辰杰， 他在里皮时期就已
经是国家队的重要球员了 ，
但他同时还是亚运队适龄球
员， 目前正在迪拜随亚运队
集训。 另外像张玉宁 、 戴伟
浚这些当打球员， 都因为伤
病错过了本届国家队 。 本周
U20亚青赛就要开始了，扬科
维 奇 也 可 以 观 察 一 下 中 国
U20国青队里，有没有可用之
才。国家队要面临的主要任务
是亚洲杯和世预赛 ，9月份在
杭州会有亚运会，届时U24国
青队会参赛。在我们的传统观
念里，非常重视亚运会这样的
综合性运动会足球比赛。但一
个国家最高足球水平代表者，
肯定还是国家队，当国家队和
国青队用人冲突时，必须优先
国家队使用。其实像朱辰杰这
样的例子，在欧洲肯定不会再
被国青队征召了。

除了球员人选被质疑 ，
扬科维奇单薄的执教履历也
遭到很多非议。 确实 ， 中国
足球的成绩不够好， 受到批
评也是正常现象。 但必须区
分这些批评是善意还是恶意，
是有助于中国足球发展还是
单纯泄愤。 在扬科维奇还没
有带队打一场比赛的情况下，
就给他扣上 “各种不行 ” 的
“帽子”， 的确有些为时尚早。
我们常说给主教练时间 ， 扬
科维奇也确实需要时间。

□□本本报报记记者者 段段西西元元
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年度最佳荣誉颁奖仪式近日在巴
黎举行， 阿根廷前锋梅西再次获
得年度最佳球员奖， 阿根廷队成
为本次颁奖典礼上的最大赢家。

梅西上一次获得这个奖项是
在 2019年 ， 过 去 两 年 （ 2020、
2021） 这个奖获得者都是波兰球
员莱万多夫斯基。 2022年， 梅西
率领阿根廷国家队在卡塔尔世界
杯上赢得大力神杯， 让他再次获
此殊荣。

阿根廷队在世界杯上的出色
表现让他们在本次颁奖典礼上一
共捧得4个奖杯。 除了梅西的年
度最佳球员， 阿根廷国家队主教
练斯卡洛尼获得年度最佳男足教
练奖， 阿根廷守门员马丁内斯获
得年度最佳男足守门员奖， 而阿
根廷球迷集体获得年度最佳球迷

奖。
年度最佳女子球员奖的得主

是西班牙前锋普特利亚斯， 这是
她连续第二年获得这个奖项。 效

力于西班牙巴塞罗那女足队的普
特利亚斯过去两年还获得了女子
金球奖。

此外， 带队获得2022年欧锦
赛冠军的英格兰女足主教练威格
曼当选年度最佳女足教练奖， 英
格兰队守门员玛丽·埃尔普斯则
获得最佳女足守门员奖。 波兰残
疾人运动员奥莱克西获得年度最
佳进球奖， 他在去年11月一场残
疾人足球赛中的一记单腿凌空抽
射破门， 震惊了全世界。 格鲁吉
亚球员洛乔什维利获得年度最佳
公平竞赛奖， 他在一场比赛中及
时救助对方受伤球员， 避免其窒
息。

已故巴西传奇球星贝利获得
了国际足联特殊认可奖， 国际足
联主席因凡蒂诺和巴西球星罗纳
尔多共同向其家属颁奖。

本报讯 （记者 孙艳） 日前，
“北京市朝阳香文化传习所” 正
式开馆。 该馆突出 “公益惠民”
属性， 展示香道、 传统插花、 品
茶、 古琴等非遗艺术之美， 将成
为市民了解学习中华优秀传统文
化的公益讲堂。

“北京市朝阳香文化传习
所” 位于朝阳区平房乡朝阳北路
80号院 ， 总建筑面积 1286平方
米， 以朝阳区非物质文化遗产项
目 “传统香品制作技艺” 为主，
是一个集非物质文化遗产传承、
传播、 体验、 培训等功能于一体
的特色公共文化空间， 也是朝阳
区首个由政府提供场地支持， 非
物质文化遗产代表性传承人运营
的非物质文化遗产传习所。 这里
展示了关于香的产地分区、 香料
植物、香方、香具、关于香的诗词
文化等分类介绍。 走进中国书房
体验展厅，还能看到书画、读书、

弹琴、对弈、饮茶等古香古色的布
置，香具、香料也随处可见。

据介绍， 香文化传习所将开
设 “社区一家亲” 非遗大课堂公
益项目， 包含免费公益讲座、 培
训、 体验课等常态化传习课程、
体验活动， 全年预计举办活动不

少于100次， 覆盖人数每年不少
于15000人次。 市民可通过 “朝
阳宣传文化服务平台” 关注预约
自己感兴趣的课程。 此外， 传习
所还可为中小学提供校外传统文
化实践、 非物质文化遗产特色课
程及研学活动。
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校园篮球和青春题材的国产
动漫剧集《左手上篮》已经播出了
5集， 目前在业内获得了较好反
响， 根据播出平台腾讯视频和腾
讯体育提供的数据，2月2日剧集
开播首日播放次数超过900万，热
度值最高19263。 截至2月26日，播
放次数超过7000万。

《左手上篮》讲述了高中生许
星泽与伙伴们因热爱篮球相识相
伴、携手共进的故事，剧中的一些
场景让人联想起北京市海淀区的
不少知名中学，有很强的代入感。

《左手上篮》开播之后，剧中
人物的篮球动作得到了很多观众
的肯定。 中国动漫集团发展研究
部主任宋磊说， 这部剧集的一个
主要的优点就是技术感。 影片表
现了原汁原味的篮球、 真实的篮
球动作、篮球战术等。用二维动画
表现人物打篮球时丰富的肢体动
作挑战很大，但是影片做得不错。

中国电影评论学会常务副会
长张卫说， 体育题材动漫首先要
展现该项运动的动作之美，《左手
上篮》以飞扬的动作造型、鲜亮的
色彩对比、 快速的中近景剪接塑
造了许星泽和他的小伙伴们一系
列令人眼花缭乱的篮球动作：运
球、过人、上篮、盖帽，强烈地凸显
了速度感、 力量感以及篮球运动
的特性之美，看得观众热血沸腾。
用各类体育运动的动画作品全方

位助力校园体育的推广， 可以成
为建设体育强国的有力举措之
一。这部片子有望突破体育圈、动
漫圈， 形成更加广泛的社会影响
力。

宋磊说：“这个片子是体育人
和动画人跨界结合来做的体育动
漫。从目前的剧集来看，影片可以
说达到了我的预期， 水准应该说
是目前国内体育题材动漫中最高
的作品之一。 ”

这部剧集场景的现实感给宋
磊留下了深刻印象。他表示，体育
动漫是最接地气的现实题材之
一。 片中的校园、家庭、街头篮球

场很容易引起年轻观众的共鸣，
让观众感到这就是我们身边的球
员。

北京电影学院动画学院教授
马华说，对于一部篮球动画而言，
要想把青春气息、动作流畅性、画
面、叙事都做好有一定专业门槛。
目前来看这部片子的青春感强，
整体完成度不错， 剧中场景的营
造也尽了最大努力体现北京、上
海等中学校园氛围， 让观众对篮
球的故事有了身临其境的亲切感
和代入感。

宋磊认为， 一些优秀体育动
漫最让人感动的就是它承载的梦

想，比如《灌篮高手》就是湘北篮
球队不断追求日本高中篮球冠军
这个梦想。那么，《左手上篮》中以
许星泽为代表的一群篮球少年的
梦想是什么？ 这是自己在后面的
故事中期待的。此外，宋磊也期待
影片能更好地表现体育家精神。

他说：“做体育动漫如果不最
终落脚到体育家精神的普及上，
那就没有很好地抓住这类动漫最
动人的地方。 比如运动员如何不
畏险阻勇攀高峰， 比如一个团队
如何凝聚战力以弱胜强。 我们可
能会看到影片中有很多篮球单
挑、篮球对战的场面，而一个队员
最终战胜另一个队员、 一支球队
最终战胜另一支球队， 可以靠技
术，可以靠战术，最终是要到精神
层面的东西。比如集体荣誉感、意
志品质、无畏勇气等等。这些是体
育动漫最应该好好表现的。 ”

马华认为，从《左手上篮》已
播出的几集来看，在人物造型、场
景的本土化方面还可以更进一步
挖掘。 另外， 由于这部剧集数较
少， 可能会让人物塑造和命运展
示受限。希望能长期做下去，同时
也需要进一步长远规划。

马华说， 目前国内体育题材
的动漫作品数量还不够多， 风格
还不够百花齐放， 还没有形成给
人留下深刻印象的规模化效应和
特定的受众群体。 中国已经举办

过“双奥”，着眼大家对体育的热
爱， 体育国漫肯定会有广阔的前
景， 需要业内人士大力挖掘和开
拓。 希望《左手上篮》播放效果不
错， 这才有可能为体育与青春元
素结合的国漫作品打开一个新突
破口。 毕竟目前市场上的动画剧
集以玄幻、 武侠、 神话题材的为
主，由网络文学改编的比较多。所
以，期待《左手上篮》这类体育和
青春题材的原创作品可以为国漫
市场注入新鲜血液， 让观众有更
多的选择， 也让整个产业朝着健
康、多元的方向发展。

宋磊也认为， 中国的体育动
漫是大有前景的， 在发展过程中
需要把握好以下三点： 第一是加
强体育动漫精品的创作。 在起步
期， 可以先研究好这类动漫的创
作规律， 站在巨人的肩膀上去发
展， 就可以少走很多弯路， 也更
容易推出符合市场需要的优秀作
品 。 第二是创新体育动漫的运
营， 可以多从体育与动漫的跨界
营销中寻找新消费， 形成动漫与
体育互相引流的机制。 第三要把
体育动漫和体育教育结合起来。
好的动漫作品可以成为体育教育
的素材， 让动漫中的体育明星走
进校园， 带动青少年从事体育运
动， 认知更多的运动， 了解体育
家精神。

据新华社

《左手上篮》能否为体育国漫开新局？

梅西获得2022年国际足联年度最佳球员奖

《左手上篮》 剧照

“朝阳香文化传习所”对外开放

扬科维奇不是“魔法师”


